

NOTAS POLITICAS



DIVISION RADICAL

Los elementos doctrinarios del Partido Radical, que se han agrupado en torno a la precandidatura de don Marcial Mora, han ido cumpliendo, una a una, las etapas que se propusieron, en resistencia a la directiva del partido, que la consideran parcial. El lunes último, el diputado señor Julio Durán pidió la inhabilidad "particular" de los vocales señores Hernán Leigh, Francisco Galdames y Jorge Salamanca, por lo siguiente: a) el primero había declarado públicamente que estaba en su cargo para oponerse a la candidatura del señor Marcial Mora; y b) los dos últimos no habían asistido a las audiencias del CEN, y sin conocer los alegatos, "mal podrían ser jueces en una causa que ignoraban". Terminó, finalmente, el señor Durán, pidiendo la inhabilidad total de los vocales del CEN, porque también había elementos moristas reconocidos, tal como el señor Julio Carrasco, quien así lo reconoció. Pero la mayoría del CEN sometió a votación la propuesta del señor Durán, y la rechazó por 11 votos contra seis, y dos abstenciones, de los señores Víctor Moller, presidente del partido, y Benjamín Lagos, que resolvió quedarse independiente. Esta actitud del CEN movió a los vocales "doctrinarios" a retirarse de inmediato de la sala, declarando que no concurrirían a ninguna de sus reuniones ni asistirían a formalizar con sus votos el fallo de primera instancia, que, desde luego, se presumía favorable al señor Pedro Enrique Alfonso. Dejaron constancia, asimismo, que tampoco reconocían competencia al Tribunal Supremo, que debería fallar en segunda instancia, porque su presidente, el senador don Ulises Correa, reconocido dirigente del "alfonsismo", había renunciado a su calidad de miembro del CEN, para quedarse como juez en el Tribunal Supremo. Agregaron los doctrinarios que esperarían la reunión del Consejo Consultivo, que había sido convocado a reunión para el sábado 1.º de septiembre. Los moristas tienen esperanzas de constituir a dicho Consejo como autoridad máxima del radicalismo y como tribunal definitivo, hasta que termine el proceso de la lucha interna del 12 del actual, que tan a mal traer tiene al partido de los Matta y de los Gallo. Desde ese momento quedó virtualmente planteada la división del Partido Radical, la que cuenta con la mayoría de los diputados, pues, en un total de 41, hay 23 con el sector del señor Mora. Todo ha quedado ahora a la expectativa de lo que resuelva el Consejo Consultivo, que se reunirá el sábado próximo, ante el cual llevarán su queja en contra del CEN y del Tribunal Supremo los doctrinarios. El Consultivo tiene facultades especiales, otorgadas por la última convención de Viña del Mar, y cabe preguntarse ahora: ¿Será capaz ese organismo superior, de atajar la división del radicalismo que se ve venir como un hecho inevitable? ¿Y en caso que dé la razón a los "moristas", qué actitud adoptarán los "alfonsistas", que se creen los mayoritarios dentro del partido?

POR TRES PROVINCIAS

Mañana viernes se dirige a Arica, directamente, el candidato a la Presidencia de la República señor Arturo Matte, quien, desde allí, iniciará una gira detenida y minuciosa por las provincias de Tarapacá, Antofagasta y Atacama. El señor Matte va al "Norte Grande" con el objeto de penetrarse de los problemas que afectan a los hombres de la producción y del trabajo, y trabajará conocimiento con ellos. "Iré más a oír que a pronunciar discursos", nos dijo el señor Matte, siguiendo la trayectoria que se trazara en su visita a la provincia de Coquimbo. No habrá grandes manifestaciones



ni concentraciones espectaculares en esta gira, pues se trata sólo de una visita que será aprovechada para organizar los trabajos electorales. Acompañarán al señor Matte dirigentes y parlamentarios de los partidos que lo apoyan y elementos independientes.

GASTOS PUBLICOS

El distinguido y estudioso abogado señor Bernardo Larraín Vial, diputado del Partido Conservador Tradicionalista, hizo en la Cámara un severo análisis del proyecto del Gobierno que destina —mediante el aumento de algunos impuestos— la suma de 2.504 millones de pesos para entregar



aportes fiscales a diversos organismos estatales, como la Corporación de Fomento, Ferrocarriles del Estado, Caja de Crédito Minero, Caja de Colonización, etc. El señor Larraín Vial, al tratar el aspecto más interesante de este proyecto, dijo lo siguiente:

"Vamos, por este camino, aumentando la inflación, la cual no beneficia a nadie; ni al sector asalariado ni al sector capitalista. Si hay alguien que obtenga provecho de ella, ese es, exclusivamente, el Estado, gracias al sistema que ha establecido de los impuestos progresivos. Con esto se está matando la iniciativa privada y terminando con la capitalización particular. En esta forma, a costa de los particulares, se capitalizan empresas estatales, que están, generalmente, mal administradas. Estas instituciones del Estado saben ya que las pérdidas que acusan sus balances, año tras año, serán generosamente cubiertas por el Presupuesto Nacional, o por los proyectos de Ley que, de vez en cuando, y con este objeto, el Ejecutivo envía al Congreso. En la iniciativa legal que discutimos, tenemos como ejemplo típico el caso de los Ferrocarriles del Estado. Así se está despojando de su capital a los que saben producir, para entregarlo, exclusivamente, a la voracidad fiscal. No hay duda de que así pronto llegaremos a un círculo vicioso, en el cual el Estado se verá obligado a bonificar a las empresas particulares a fin de que éstas sigan subsistiendo, como ya ha ocurrido con la Compañía de Gas y con la locomoción colectiva."

SECUESTRO

El caso del secuestro o "simulacro de secuestro" —hecho que debe dírsele la justicia ordinaria— de los dirigentes gremiales señores Edgardo Maass y Domiciano Soto, ha apasionado no sólo a los círculos políticos, sino al país entero. Una cosa es lo admirable en este hecho único en la historia de nuestro país y que merece ser destacada con caracteres amplios: la gran tranquilidad del Gobierno para encarar la situación y la inmensa serenidad de este pueblo chileno, virtud profunda que arranca de los orígenes mismos de la raza. Hubo quienes trataron —los comunistas— de aprovechar la emergencia para realizar sus tortuosos planes, pero no tuvieron éxito; insistieron en un paro general de actividades de toda la República, y tampoco hallaron eco. Gremios y opinión pública dijeron: "Esperemos; esperemos los acontecimientos y el desarrollo de las investigaciones". Y así, confiados en el Gobierno, esperaron hasta que pudo llegarse al desenlace. Entonces se produjo el alivio. Y quedaron chasqueados y amargados los eternos traficantes de la revuelta, los que no tienen interés sino en promover la violencia sin otro norte que socavar nuestra democracia. Fueron derrotados por la serenidad del chileno.

A) Vista de la concentración que se efectuó en esta capital y que tuvo su origen en la "Marcha del Pueblo", organizada por los dirigentes de la candidatura presidencial del señor Carlos Ibáñez. Ante unas 50.000 personas usó de la palabra el señor Ibáñez, quien atacó al Gobierno con cierta violencia y anticipó que cuando asuma el poder castigará con mano enérgica y ejemplarizadora a los traficantes de la política y a quienes se han enriquecido a costa de los sufrimientos de los trabajadores.

